

耳流 3/22

厚生労働省は20日、東日本大震災の被災者の緊急避難先として、全国にある雇用促進住宅のうち約4万1600戸が利用可

全国の雇用促進住宅

能だと発表した。すぐに入居できるのは約1万2900戸で、一部を修理したうえで住めるのは約2万8700戸だという。

4万戸超 避難先に

厚労省「利用可能」

被災者は市区町村の設置する災害対策本部などを通じて入居を申し込むことができる。

東日本大震災の影響で住宅を失った被災者らが対象で、家賃は無料。原則6カ月間は生活できる。被害が大きかった宮城、福島、岩手の東北3県の雇用促進住宅のうち、利用できるのは約3600戸。

福島第1原子力発電所からどれほどの範囲の住民が避難するのが望ましいか。日米政府の判断が異なり混乱が生じている。

経済産業省原子力安全・保安院は今回の事故について、国際的な尺度で米スリーマイル島原発事故と同等の「レベル5」に匹敵するとの暫定評価を下した。未曾有の事故が発生し、日本政府は原発周辺20キロ圏の住民に避難、20〜30キロ圏に屋内退避を指示した。

一方、米政府が16日付で80キロ圏の米国民に避難を勧告し、違いが鮮明になった。国際原子力機関（IAEA）の天野之弥事務局長は18日の会見で、「日本の指示はIAEAの基準に則った措置。この基準に強制力はなく、避難エリアの設定は各国の判断」と述べ、日本政府の対応は国際標準に沿ったものとの認識を示した。

日本政府の避難指示は原子力災害対策特別措置法に基づき、まず11日の事故発生直後に3キロ圏の避難を指示。翌12日には10キロに広げ、1号機で水素爆発が起きた後に20キロに拡大した。この避難範囲は原子力安全委員会の防災指針が判断の根拠とみられる。同指針は原発の周囲約8〜10キロ圏を住民の被ばくを避けるため迅速な対処が必要な地域と定めており、これを基本

避難範囲なぜ米は80キロ圏

国際原子力事象評価尺度 (INES) と過去の事故例

レベル	意味	事例
7	深刻な事故	チェルノブイリ原発事故 (旧ソ連、1986年)
6	大事故	—
5	所外へのリスクを伴う事故	スリーマイル島原発事故 (米国、1979年)
4	所外への大きなリスクを伴わない事故	JCO臨界事故 (茨城県東海村、1999年)
3	重大な異常事象	バンドロス発電所火災事故 (スペイン、1989年)
2	異常事象	関電美浜原発2号機蒸気発生器伝熱管損傷 (福井県美浜町、1991年)
1	逸脱	高速増殖炉「もんじゅ」ナトリウム漏洩事故 (福井県敦賀市、1995年)
0	尺度以下	—

に順次拡大したと思われる。

これに対し、米原子力規制委員会（NRC）は50キロ（約80キロ）圏からの退避を勧告した。その根拠について、NRCは米下院公聴会でも明言していないが、発表文の資料をみると、放射性物質の広がりを計算するにあたり、出力235万キロワットの原子力施設の事故を想定していることがわかる。これは福島第1の2〜4号機タイプの原子炉（出力78万4千キロワット）3基分に相当する。NRCは福島第1で複数の原子炉が炉心溶融などに至り、多量の放射性物質が放出されても安全な距離を示したようだ。日本の指針、日本が準拠したIAEAの基準も原発1基の事故を想定したうえで、同時に複数の原

複数の事故前提

子炉が危機にさらされる事態は想定外だったにちがいない。日本には緊急時迅速放射能影響予測（SPEEDI）ネットワークシステムと呼ばれる仕組みがある。原発で放射性物質が放出された時、その広がり方を瞬時に予測する。原子力安全技術センターが管理・運用しているが、今のところ存在感がない。同センターの石田寛人会長は現在計算している。結果の公表は原子力災害対策本部など全体の判断による」と語る。予測システムがあれば周辺のごくごく危険な状態になるのかシナリオを描ける。システムの存在を国民に知らせ、活用することが政府には求められている。

（編集委員 滝順一）

東大名譽教授

唐木 英明



からき・ひであき氏 64年東大農学部卒、獣医師。東大教授、東大アイソトープ総合センター長などを経て、08年から日本学術会議副会長。専門は毒化学。

福島県内で採取された牛の原乳と、茨城県内で生産されたホウレンソウから、国の基準値を上回る放射性物質が検出されたが、「食べても直ちに健康に影響を及ぼす数値ではない」という政府の説明は正しい。

基準値は、十分な余裕をとり、通常は1000倍以上の安全な水準に設定されているからだ。

産地側が出荷を規制したので、市場に出回って

いるものは心配ない。今後は、検査して基準値を越えれば、直ちに出荷が停止されるので、店頭のはないが、一切出荷しないという対応で、風評被害を心配する必要はない。

放出点(福島第1原発)と産地との距離も重要ない。1979年の米スリーマイルアイランド事故では、環境への汚染は非常に限定的で、2号機は廃炉になり撤去されたが、1号機は今でも同じ場所で稼働し、作業員はそこで働いている。

風評被害防止へ説明重要

ない。

風評被害は、科学では

なく心理の問題だ。初期段階では政治的な対応もやむをえない。ハウスカ栽培のホウレンソウへの影

害の拡大を防ぐという姿勢は理解できる。ただ、大

丈夫だが、皆さんが心配するだろうから出荷しない」と、理由を明確に説明することが大事

放射線の影響

放射線の影響は、半減期が8日と短い。セシウムも地中に染み込んだけり雨で流されたりして、特定の場所にとどまることが大切だ。(談)

